

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 3 DE OCTUBRE DE 1828.

San Cándido mártir.

Sale el sol á las 6 y 12 minutos y se pone á las 5 y 48 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 6 de agosto.

Al fin se ha resuelto en una sesion general que tuvo el Divan el 2 del corriente, la salida del Gran-Visir, la cual se verificará el 13. Ayer se han colgado las colas de caballo en las puertas de palacio con las ceremonias acostumbradas, y á presencia de todos los Ministros, y de un gran concurso del pueblo. Hadi-effendi, uno de los plenipotenciarios turcos que asistieron á las conferencias de Ackerman, acompaña al Gran-Visir, y desempeñará en el campo las funciones de Kiaja-bey, y las de Reis-effendi ó Ministro de Negocios estrangeros. Peutew-effendi queda en la capital, y el Gran-Visir marchará primero al campo de Andrinópolis.

La Puerta oculta cuidadosamente todas las noticias que recibe del teatro de la guerra. Se ha publicado de oficio por un *hatti-scherif* la próxima salida del Gran-Visir. La ceremonia de colocar las colas de caballos en las puertas del palacio ha sido celebrada con mucho júbilo y algazara por una multitud de pueblo que acudió á verla. Se tiene por muy cierto que el 13, dia de la partida del Gran-

Visir, se sacará el estandarte del Profeta. Tambien se asegura que dentro de poco saldrá igualmente el Gran Señor; á lo menos no hay duda de que se han dado órdenes en Andrinópolis para recibir á S. A., quien parece decidido á marchar al ejército, al momento que se aproxime á esta ciudad. Se dice que va á publicarse un firman por el cual se mandará á todos los musulmanes permanezcan firmes en el puesto que se les hubiere designado. Se teme mucho pague con la vida Seleyman-bajá la entrega de la Brailoff: se le ha conducido á esta capital cargado de cadenas desde el campo de Schomla. La capital está tranquila, y continúa con mucha actividad el alistamiento de milicias. El Gobierno se dedica á formar aqui grandes almacenes de toda clase de víveres. Acaban de partir para el ejército muchos millares de soldados asiáticos.

Se han recibido noticias satisfactorias de Hussein-bajá, el cual participa que hasta el 2 del corriente habia rechazado completamente todos los ataques que los rusos habian dado contra Schomla, y que sus tropas estaban animadas del mejor espíritu. Estas noticias han redoblado la actividad de los preparativos. Acaban de marchar á Andrinópolis 10000 hombres, y ahora se dice que el 9 partirá el Gran-Visir para esta ciudad, y para trazar alli un campo atrincherado.

AUSTRIA.

Viena 14 de agosto.

Las últimas noticias de Bucharest, con respecto al estado sanitario, son mas apacibles. Por el último parte de la comision de sanidad se ve hacia algunos dias que no habia ocurrido ningun accidente de peste, y que los manifestados el 24 de julio último en el pueblo de Gragavelti ninguna consecuencia habian tenido.

Las noticias de las campañas inmediatas tambien

son satisfactorias. Ha regresado ya el boyardo-agá Georgaki Floresko, que habia sido enviado en comision á los pueblos infestados de las inmediaciones del Danubio, en donde dictó providencias muy prudentes; las cuales, como era de esperar, tuvieron buenos resultados. En cada distrito se estableció un hospital, y á esta medida se debe el haberse contenido la plaga en todas partes; esperamos que muy pronto se verá estinguida del todo.

INGLATERRA.

Lóndres 30 de agosto.

Corren voces en Plimouth que el navío del almirante ruso ha entrado en Brest.

= Una carta de Paris dice que va á volver á la Grecia el lord Cochrane, y que se aseguraba que S. S. seria empleado por el Gobierno frances.

= Escriben de Portsmouth con fecha del 24 de agosto que se estaban haciendo con mucha actividad los preparativos para recibir al lord Stranford á bordo de la fragata la *Galatea*. Ayer llegó aqui S. S.: se asegura que va encargado de una mision especial cerca del Emperador del Brasil.

La fragata *Glasgow* ha llegado á este puerto procedente de Navarino, de donde salió el 29 de junio. Sus oficiales refieren que está enteramente devastada la Morea, y que de dia y de noche se veian por todas partes las llamas que reducen á cenizas poco á poco á todo aquel desgraciado pais.

Cuando salió de alli esta fragata ya habia manifestado Ibrahim deseos de retirar sus tropas y volverse á Egipto; que habia pedido permiso á los almirantes de las escuadras para enviar pliegos á su padre, pidiéndole le diese órdenes para marcharse; que fue espedido inmediatamente con estos pliegos el navío ingles *Rifleman*, y que en aquella época ya se tenia

noticias de la contestacion del bajá. La escuadra inglesa que bloquea la Morea se compone de ocho buques, incluidas dos bombarderas.

= En el consejo privado que hubo el 25 en Windsor parece que se trató de diferir la reunion del Parlamento hasta octubre y de algunos asuntos relativos al almirantazgo.

= Se lee en el *Morning Herald* lo que sigue:

»Se han frustrado las esperanzas que habia acerca de que permaneciese en su destino el duque de Clarence, pues se sabe que S. A. R. no quiere desistir de su dimision, y que todas las negociaciones que se han seguido para empeñarle á ello han sido infructuosas.»

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 12 de setiembre.

SS. MM. y AA. continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

El 8 del corriente una comision del ayuntamiento de Andújar, compuesta de los señores conde del Prado, gentilhombre de Cámara de S. M. con destino á la Real servidumbre de los Serms. Sres. Infantes Don Carlos Luis y Don Juan Carlos, y el marques del Puente, maestrante de Granada, se presentó á felicitar á S. M. por su feliz regreso á esta corte, y tuvo el honor de ser admitida á besar su Real mano.

Varietades estadísticas del reino.

Noticias de las provincias.

El calor y enfermedades estacionales han menguado por la lluvia en los partidos de Barbastro y Daroca, y algunos otros pueblos de Aragon. En Teruel continúan estos efectos de la sequedad.

El 15 de agosto á las 10½ de la noche se vió desprenderse al Oeste de Algeciras un metéoro luminoso hasta esconderse en la sierra inmediata. Su volúmen parecía á la vista como el de la luna llena; y su claridad fue tanta, que siendo oscura la noche, se iluminó la atmósfera por espacio de medio minuto, como si fuese de dia. Las gentes reunidas en el paseo de la plaza alta de la ciudad se sobresaltaron, especialmente las señoras; algunas de las cuales decian llorando, que ya era aquel el cometa de quien tan vanamente se ha anunciado que habrá de destruir la tierra en el año de 32. Las personas mas instruidas lograron tranquilizar los espíritus, manifestando, que aquel fenómeno era solamente una ecshalacion, mayor de las que se observan con frecuencia.

La ciudad de Jerez de la Frontera ha recibido en estos años últimos mejoras considerables por el zelo y actividad de su corregidor, el coronel D. Manuel Monti. Aquel gran pueblo, situado á la margen derecha del Guadalete, en una campiña célebre en la fábula y en la historia: rico por los preciosos frutos de su término, el mas pingüe y dilatado de España: numeroso por una población de 400 habitantes: formado en gran parte de calles espacijas, y de bellos edificios y caserío; ha sufrido un abandono antiquísimo é incomparable en todos los ramos de policía urbana. Mucho remedió, hace 40 años, su digno corregidor D. Josef de Eguiluz, componiendo y adornando el camino y avenidas del pueblo, empedrando y losando varias calles, que eran antes albañales y despeñaderos, y construyendo un pasco y oficinas de servicio público; de cuyo zelo y empresas hace Ponz el debido elogio, y conservan grata memoria los jerezanos. Pero mucho quedó por hacer á que no alcanzó el tiempo de su administracion, ó

su grande energía para vencer los obstáculos; y mucho deterioro habian sufrido sus obras en tan largo tiempo de descuido, sucedido posteriormente. El corregidor actual ha construido para el desagüe de varias calles alcantarillas subterráneas de mucha solidez y capacidad, que entre todas componen 1028 varas de longitud: ha formado 260 sumideros para recoger las aguas inmundas que corrian por las calles: ha empedrado muchas de ellas en la estension de 6527 varas cuadradas: ha formado de planta la llamada *de las armas*, de 380 varas de largo, que da entrada á la ciudad por el lado del Sur; dividiéndola por guardaruedas en tres ánditos, los dos laterales para las personas, y el del centro para bestias y carruages; limpiando el pavimento, cubierto en gran parte de escombros amontonados, y nivelando la desigualdad de la superficie por la escavacion de 2480 varas cúbicas de terreno; alineándola de un lado en que se hacia una larga placeta, con un jardin unido á la casa llamada *de la justicia*, murado y con rejas que dan vista á la calle, y con un paseo de arbolado y asientos, cerrado de verjas y de bella portada, en cuyo centro se ha plantado un jardincito con intento de aclimatar en él la cochinilla. Ha reparado ademas la alameda antigua, que demora al fin de esta calle, uniéndola con ella por cuatro hileras de árboles y asientos lo largo de 400 varas, y estendiéndola 500 mas por el extremo opuesto, cuyo espacio se ha dividido en cinco calles intermediadas por una platea, y pobladas como las del otro lado, de chopos, álamos y acacias. Este nuevo trozo de alameda y la calle dicha, unidos en dos ángulos con la antigua, rodean el alcázar por los tres lados en que está descubierta, cuyas murallas y antiguos torreones se han reparado y renovado, dando un noble aspecto al pa-

seo. Se ha reedificado el gran portal de las bellas casas consistoriales, y la cárcel destruida casi enteramente, mejorándola en seguridad, ensanche y ventilación. Se ha restaurado por 20 varas lineales el encañado de algunas fuentes, y limpiado las minas con aumento de las aguas, que son escasas en el pueblo. La bajada desde la alameda al camino real hasta la fuente llamada de la *alcubilla*, se ha reparado, también, fortificándola por los lados con malecones defendidos por guardarnedas, y guarneciéndola de árboles y de asientos. Otras varias obras se han ejecutado, y algunas además se preparan por la diligencia y conatos del corregidor; entre estas la de un magnífico cementerio de que carece la ciudad, para el cual se ha levantado el plano y se acopian los materiales. El aspecto público ha mejorado notablemente con la dación á censo de muchos solares arruinados y terrenos inútiles, en que se han labrado lindas casas y bodegas grandiosas. Mayores creces ha recibido la limpieza del pueblo, abandonada del todo hace cuatro años. El corregidor hizo levantar los muladares permanentes de las rinconadas y callejas, donde el vecindario depositaba la basura, hasta cegar tal vez el tránsito enteramente; y ha establecido número de carros para la limpieza diaria. Es de esperar que á estas y otras medidas de comodidad y decencia añada la del alumbrado por las noches, nacido y muerto súbitamente bajo el Sr. de Eguiluz. Las escuelas de primeras letras de ambos sexos y la casa de espósitos han recibido también de su zelo fomento y reformas importantes. Ha instituido una junta de beneficencia para auxiliar á los jornaleros del campo en la falta de labores; y proyecta el establecimiento de un hospicio, sobre que tiene solicitudes ante el Gobierno. Ha levantado en fin un plano topográfico de la ciu-

dad.—Sabemos lo que cuesta hacer el bien, y las contradicciones que sufre de los errores y mucho mas de las pasiones humanas; y siempre que tenemos noticia, elogiarnos con placer al magistrado benemérito que se fatiga en beneficio público, con tanto mas afán, cuanto son menores en el dia los recursos de nuestra fortuna.

(Se continuará.) (G. de M.)

Palma 2 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 2 PARA EL 3.

Parada, capitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y patrullas Córdoba.—Valencia.

AL PUBLICO.

Habiendo presentado en la secretaría de la Subdelegacion de medicina y cirugía los doctores por Universidades estrangeras D. Mateo Castellá y D. Miguel Oleo, las certificaciones de revalida de licenciados en medicina obtenida en el Real colegio de medicina y cirugía de Barcelona; y D. Miguel Barceló igualmente su título de licenciado en medicina: se anuncia al público á fin de que sean reconocidos como tales médicos, habilitados para ejercer la medicina en todos los dominios de S. M. C., sin que se les pueda poner impedimento alguno. Palma 3 de octubre de 1828.
—Damian Verger secretario.

AVISO.

Recreaciones químicas ó coleccion de esperiencias curiosas é instructivas. Por J. Ch. Herpin. Se hallará en la librería de Carbonell y en esta librería calle de Morey.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.